

第二回 國會衆議院

法委員會議錄

第十八号

昭和二十三年五月七日(金曜日)

出席委員

連事	鎧治	良作君	連事八並	達雄君
岡井藤志郎君	佐瀬 昌三君	花村 四郎君	幸吉君	角田
石井 繁丸君	池谷 信一君	千代君	明禮輝 三郎君	中村 俊夫君
山中日露史君	打出 信行君	又一君	又一君	中村 又一君
中村	又一君	又一君	又一君	又一君

吉田 安君

内閣總理大臣
國務大臣 鈴木
義男君

出席政府委員
法務政務次官 松永 義雄君

大藏事務官 今井一男君
委員外の出席者

専門調査員 村 稔君
専門調査員 小木 貞一君

井伊誠一君が議長の指名で委員長に

任された。

裁判官の報酬に関する法律案（内閣提出）（第五二号）

内閣提出) (第五二号)

井伊委員長 会議を開きます。

と 思 い ま す。こ のた び 我 皆 様 方 の 御 載
輦 に よ り ま し て、司 法 委 員 長 に 就 任
す こ と に 相 な り ま し た。感 激 を い た
て お り ま す。淺 字 菲 才 で あ り、そ の

第一類第四号 司法委員會議錄

第十八号 昭和二十三年五月七日

上法規や典禮などには一向不慣れなものでありますので、はたしてこの重責を果し得るや否やについて、非常な懸念をもつておるのでございます。たださういふに委員諸君の御支持と御鞭撻をいただきますならば、あるいは大過なくその職責を果し得るのではないかと思うておるのでございます。何とぞよろしくお願いをいたしたいと思います。(拍手)

それでは裁判官の報酬等に関する法律案及び検察官の俸給等に関する法律案の両案について審査を進めます。明禮輝三郎君。

○明禮委員 私はこの法律案の趣旨、特に裁判官並びに検察官の待遇を改善しなければならないことは、もとより当然であります。しかしながら、私どもちようどこの法案が出てまいりましたので、この機会に附きまして、この俸給令と申しますが、裁判官の待遇報酬と申しますか、要するに官吏の俸給待遇が順々に改められてくるものであることは、ここに申し上げるまでもないと思うのであります。そう考えてまいりますと、一体現在の日本の経済状態において、どの程度までこれが改善をやつしていくべきものであるかといふ線がなければならぬのであろうと思う、限度があるということになろうと思ふのであります。そこで私は大蔵省当局、安本当局にお伺いをして、こ

の点に対しして日本の根本的な、経済的な立場から俸給令あるいは給與令、あるいは報酬等に関する法律案の審査を進めていかなければならぬと想うのであります。そこでいろいろな問題がありますが、今度ここに裁判官の待遇案を提出いたします。が、これによつていきますと、今までの給與令からどの程度上つていくものかというようなことになるのであります。が、予算の上からいきますと、今度の給與令によりますと全國の裁判官、検察官に対する総予算がどのくらいになつておるのでありますか。これが改正されるについての総予算を承りたいのであります。

のは、まことに遺憾でございますが、近いうちに調査をお届けいたしますから、よろしく。

○明禮委員　そういたしますと、今こへ出ておるのが検事、副検事、あるいは裁判官であります、その他の行政官あるいは一般官吏の待遇案については、大蔵省の方でおわかりになつておると思いますが、今後どういうふうになつていくのか。多分そういう待遇改善と言ひますか、給與令の改正と言いますか、できるはすでありますか、その点については御説明を承りたい。

○今井政府委員　一般行政官につきましては、御承知の臨時給與委員会においては、一千九百二十円ベースといきまして、一千九百二十円ベースとい

○明禮委員 そこでこの間公聽会と言
いますか、供述人からいろいろと聴い
たのであります。現在の裁判官の報
酬等に関する法律案の中で、東京高等
裁判所長官一万八千円とあります。が、
この一万八千円とどう中には、労勤所
得税が含まれまして、一万二千円程度
しか手にはいらないよう聞いておる
のです。その次の一万七千円の部分に
ついては、手取り一万一千円くらいと
いうようにこの間聞いたのであります
。これを例といたしまして、この東
京高等裁判所長官、あるいは普通の高
等裁判所長官の実収は一体どれくらい
になるお見込みでありますか。できれ
ばその数字を示していただきたいので

○松永政府委員 ただいま明禮君の御質問のうち、このたびの法要によりまして、検察官並びに検事の給料の総額はどれくらいになるかという御質問でござりますが、その額は予算上七千三百九万七千四百八円となります。これは検事並びに副検事の増額概算額であります。なおまた裁判官の報酬に關しましては、その予算増額となる額は、一億四千四百七十二万五千四百円となります。

○明禮委員 もう一つお伺いしたい。今増額が出ましたか、それでは検事、副検事の今までの給與令による予算が何ぼ、それから裁判官の方が今までの給與令によると何ぼ。それを一つお伺いしたいと思います。

○松永政府委員 明禮君にお答えいたします。御趣旨に副うことができない

う結論が出まして、それを実施するため、組合側と團体交渉を重ねまして、話がまとまつた結果、法律案にいたしまして、ただいま関係方面的了解を得る手続中であります。おそらく両三日中に國会の御審議におまわしできるではないかと存しております。

○明禮委員 そういたしますと、その一般行政官に対する二千九百二十円ペースの予算が関係方面へ出ておる。その大体の予算額を、増額になる部分だけでもよろしくございますが、説明していくだきたい。どれくらいになりますか。

○今井政府委員 きわめて大ざっぱな数字を申し上げますと、概算約二百億円になります。

○明禮委員 増額部分ですか。

○今井政府委員 そうです。

あります。なおこれについては家族手当あるいは時間外手当その他いろいろなものがあるようですが、この点についてもわかりやすく説明を願いたいと思います。

○松永政府委員　ただいまの明禮君の御質問に対する直接の答えにはならないと思いますが、足りない点は何れ文書でもつてお届けいたすことにして、御参考までに、その他の判事について一應ここでその数字のあり方を申し上げてみたいと存じます。判事補六号、同様檢事十二号、これは初任給でございますが、三千五百円が号俸、俸給になりまして、独身者と仮定いたしますと、扶養手当はもらえないことをなりますので、その点は算入いたしません。勤務地手当がもらえるといたしますと、それが千五十円、三年五百

567

円と千五十円を加えたものが合計四千五百五十円となります。それから税金を差引きますと、手取が三千六百二十円になります。それから判事の五号、同様檢事の四号、これが、中堅級になります方々であります。が、その俸給は一万円、三人家族としまして、扶養手当が六百七十五円、勤務地手当が三千二百三円、合計一万三千八百七十八円、税を引きました手取額が八千七円となります。それから判事二号、同様檢事一号、これは所長級、檢事正級であります。その俸給は一万三千円、扶養手当が五人としまして千百二十五円、勤務地手当が四千二百三十八円、合計一萬八千三百六十三円、税を引きました手取金額が一万十六円となります。

体この税金は約半分に減る、従つて今
の検事正、所長クラスにおきまして
は、八千円の税金が四千円程度になる
といったくらいの輕減にはもつていけ
るのではないかという意図のもとに、
令せりべく立案を急いでおりますの
で、御了承願いたいと思います。
○明鏡委員 それはいつどころできる御
予定でしよう。こういうものは、今私
が申し上げた通り、大体程度の問題も
ありますけれども、私は官吏に渡す給
料から税金をとるというはどうもぐ
あいが悪いと思うのであります。これ
はそういう案ができる予定があるなら
ば、一般行政官の給與についても、す
べてがこういうことを考慮してやつて
いかなければ、物價を抑えることがで
きぬのではないか。私は内閣を責める
のじやありませんけれども、今までの
内閣のやり方は、七月五日の去年の物
價を上げたときから、汽車賃も、郵便
料も皆上げていつておる。今日日本の
予算は大体六千億くらいまではどうや
らもつかということですが、それ以上
になつたら經濟的に破壊するのじやな
いでしようか。そういう意味からいつ
て、これは何とか——判事、檢事の連
中でも、こうしやう紙切れのよな辭令
をもらつても何にもならぬ。實際は減
るものならば、もつと手取の点に考慮
して、この法律案を改正していくよう
な方法をとられるつもりはないのでし
ようか。私はそういう案ができるておる
ということだけでは、いかぬので、至急
にこれをやつてもらいたいと思う。な
かなかこれは物價をつり上げていつて
おるから、これをやつただけでも、一
般に影響するところが大きいと思いま
す。その点についての御意見を承りま

○今井政府委員 今回の判決事の給與の案も、先ほど申し上げました臨時終業委員会の二千九百二十円ベースを基礎にいたしております。この二千九百二十円ベースは御承知でもございましょうが、民間給與と官廳給與との権限をはかるといつたことが一つのねらいであり、同時にまた現在日本における國民の消費水準を基礎にして、それより官公吏のボーナスをはかるといつた旨の出くわしたところに、この数字を定めております。もちろん一月現在の水平の物價の相違はございますが、少くとも当時におきましては、現在日本にあらざる限りの資料を検討してできた結論でございます。ただ民間給與へ追加につかせたといった意味において、もちろんゼロではございませんが、物價に対するインフレへの刺戟はきわめてその力が弱いであろうというのが委員会の見解にも相なつておりますし、政府としてもさように考えております。この観点からいたしまして、たゞいまの國民經濟の全体の物價の値上がりの程度、あるいはまた生産回復の程度といったところから客觀的に押ええて、この二千九百二十円ベースといふのは、少くとも一月現在においては、官公吏の勤務條件からして、相応的な数字と認められたわけでございまが、この数字を基礎にして、判事、檢察官の特殊な勤務條件や、責任の程度等をよくするといった見地から、この案勘案して、それとどれだけの差をつけ、一般行政官よりもどれだけ待遇を定めているわけでありまして、もちろん官吏に対して同じことであるから

税金をかけないで、身ぐるみを、税引の金額を與えたらいかがかということでも、一つの御見解には相違ございませんが、これは一般勤務者との關係もございまして、從來各國等の例においても、なか／＼軽々には結論が出せない問題ではなかろうかと存じます。御了承願いたいと思います。

○明禮委員 この裁判官の報酬等に関する法律案の中、九條の中に載つておるのを見ますと「その他の裁判官による」、一般的の官吏の例に進じて最高裁判所の定めるところによりこれを支給する」と書いてある。待遇給與以外の給與、「生計費及び一般賃金事情の著しい変動により」云々というのが、第十條に書いてあります、「一般官吏の例に準じて」というのは、どれを言うのでありますようか。一般官吏の例といふのは、古いのを言うのですか、これからにこしらえるものを使うのですか。

○今井政府委員 すべて一般行政官吏の受けるだけの給與は、必ず裁判官にも及ぶ、こういう建前でてきておるのでありますて、従いまして、たとえば旅費でありますとか、そのほか家族手当勤務地手当とかそういういろいろの給與に屬しますものがすべて官吏の例を適用して適用されるという意味合いでございまして、ただいまさういう点は近く司令部の許可を受けました上、提案の通りになつております案ができすれば、新しい規定が全面的に適用されるわけであります。なお最後のとおりに、もし一般水準が上つて役人のレベルが一般に上れば、裁判官の方もこれと見合つて上げていくという規定は、要するにこれだけの待遇の差をつと維持していくかという観点から

設けられた規定でございます。

○明禮委員 私のお尋ねいたしました

のは、この法案の適用につきましては、一般の官吏の例に準ずるというのを、今まであるのを指すのか、これが今ある場合のを言うのか、その点を伺つておるのであります。

○今井政府委員 ただいまは一般官吏

につきまして古い規定しか適用になつておりますから、だだちには一應古い規定が適用されるわけであります

が、近く國会の御審議を願いまして、議決に相なりますれば、新し給與が当然こちらにもできることは、申しますでもございません。なお今回の一般官吏の例に関する規定は、すべて廻及することになつておりますから、現実のものとしては、結局新しい規定が適用されると、こういうことに相なつております。

○明禮委員 大体の点はわかりました

が、どうか官吏並びに裁判官その他一般行政官の官公吏に拂われる一年の給與の額を一通り出していただきたいと思ひます。どのくらいこの方面に拂つてゐるのか、これが國家の予算の大きな基準になつてしまふると思ひます。そ

こで私はこの法律案は大いに検討されると思ひますが、こういうような一万円しかもらわぬのに、一万八千円といふような数字をつけるような給與令は何とかしなければ、物價を上げていく基準になつて將來恐るべきものが私はあると思ひますので、この点について努力する無持力十分にこういふところに一つ御活用願いたいと思うておる

次第であります。私はこれで終ります。

○鍛治委員 今井局長に今のことに関して

連してちょっと承りたいのですが、裁判官並びに檢察官に対する時間外給

與をやらないことになつたと聞いておりますが、その点は間違いないのですか。

○今井政府委員 今井政府委員にはそ

ういつた建前で、第九條でございます

が、明文が書いてござります。

○鍛治委員 そこで承りたいのです

が、他の官吏と異なるのは時間外給與だけでありましょか。そのほかにも何が特別のことがありましょか。

○今井政府委員 その他には別に一般官吏にやるものであつて裁判官の方に理由をひとつ

出さないものはございません。また別に裁判官の方に出しましても一般官吏に出さないといふものはございませんが、法律の明文がないために、

そういうことはできません。

○鍛治委員 何ゆえに時間外勤務を裁判官や檢察官に出さなかつたか。その

理由をひとつ

出さないといふものと、いうような含みで金額をそのままにして、そうしてその上に一般官吏との待遇の差を加えまして、そうしてこの金額がはじき出されております。

○鍛治委員 まだいろいろ聽きたい

ういふた説が出てまいつたのであります

が、要するにその普通の労働基準法

に考へておられます官廳の門を潜つてか

ら出るまでが勤務で、一步門を出れば勤務ではない。かように考へるにはふさわしくない職務である。そういうことが考へられるのであります。まだ固まつておりますが、私どもは教員などについても同一のことが考へられるのであります。す

調べをすると、採点をするとか、教

案を書くとかいう時間を、たとえその

勤め先にすわつておると、すわつておから、ここで申し上げますが、大体今

らないといふことによつて取扱いを区々にするということは適当ぢやなか

ろう。判事、檢事についても、その点が、明文が書いてござります。

○鍛治委員 そこで承りたいのです

が、他の官吏と異なるのは時間外給與だけでありましょか。そのほかにも何が特別のことがありましょか。

○今井政府委員 その他のことは別に一般官吏にやるものであつて裁判官の方に理由をひとつ

出さないものはございません。また別に裁判官の方に出しましても一般官吏に出さないといふものはございませんが、法律の明文がないために、

そういうことはできません。

○鍛治委員 何ゆえに時間外勤務を裁判官や檢察官に出さなかつたか。その

理由をひとつ

出さないといふものと、いうような含みで金額をそのままにして、そうしてその上に一般官吏との待遇の差を加えまして、そうしてこの金額がはじき出されております。

○鍛治委員 まだいろいろ聽きたい

ういふた説が出てまいつたのであります

が、要するにその普通の労働基準法

に考へておられます官廳の門を潜つてか

ら出るまでが勤務で、一步門を出れば勤務ではない。かように考へるにはふさわしくない職務である。そういうことが考へられるのであります。まだ固まつておりますが、私どもは教員などについても同一のことが考へられるのであります。す

議決定をいたしまして出しましたものであります。それだけ追加予算の際

に、正確に言えば、本格予算の際に不足分は計上せられて提出されること

になります。すなわち千円の人であれば一時間が五円、二千円ありますれば十円、それで大体一般官吏の居残りと申しますものは、一日あたりにいたし

ますと、平均して二十分ないし三十分でございます。ですからもし三十分と同一のことが考えられはしないか。從いまして、こういつたものは、むしろある程度想定を加えまして、あらかじめ給與の中にぶちこんで、定額をきめておくと、いう方が適當であろう。それも極端に申しますと、普通の機械にくつづいている労働者が機械を離れなかつたならば、一時間いくら三十分いくら、こういう計算をいたしますよりは、やはり宅配される場合も相当多くございまます。またことによつては出勤時間がどう守りにくいやうな職務でもございまますので、それもひつくるめまして、大体一般官吏の例を基準にいたしますので、それをひつくるめまして、過勤務をなさるものというような含みで金額をそのままにして、そうしてその上に一般官吏との待遇の差を加えまして、そうしてこの金額がはじき出されております。

○岡伊委員長 單刀直入に内閣総理大臣に相当なる御質問のみを申し上げます。またことによつては出勤時間なども守りにくいやうな職務でもございまますと、平均して二十分ないし三十分でございます。ですからもし三十分と申しますれば二百分の一の十二、こ

ういった計算に相なります。それを基礎として御検討願いたい。大体裁判官の分は、私どもの含みは、その一般官吏の標準の約倍ないし三倍といつたものを居残るものという式にそろばんを入れまして、その上に現状より見まして、含みとして二割強をくつつけたものであります。

○岡伊委員長 單刀直入に内閣総理大臣に対する任免黜陟の権を握つておられます。また実際においても、國政は統一を希望いたします。

○鍛治委員 大体の見当はわかります。が、今まで實際出ておるところがわかるれば、かりに大藏省なら大藏省で二級官吏には月いくら渡しておるか。一級官吏にはいくら渡しておるか。こういふようなものができますたらお願ひしたい。

○明禮委員 もり一つ忘れておりま

たが、これは法案ができるおるくらいでありますから、もちろん大藏省はよ

いと思うのであります。先ほど松永政府委員から説明されました検事に対する標準について、他の一般官吏が時間外勤務によつてどれくらいもらつておるか。そ

の標準を表にして出していただきたい

と思います。それから今ここに表に出

ております。ようやく、二級官吏になつたのでありますから、もちろん大藏省はよ

いと思うのであります。先ほど松永

政府委員から説明されました検事に対する標準について、大藏省は全部認め

ております。まだ固まつておりますが、私どもは教員などについても同一の

ことが考へられるのであります。す

べておきます。

○今井政府委員 もちろんこの法律は

いて、内閣が一つの合議体としての政務及び事務を運用する上において、総理大臣が十分の責任をとつて、その統合調整をはかる決心をしております。

○岡井委員　裁判官の報酬、検察官の俸給等に関するこのたびの案の金額をもちまして、判事並びに検事が、一般國民の生活水準、それから判事、検事たるの品位を維持するにふさわしきものに足るとお思いになりますか。あるいは足らざるとお思いになりますか。

あるいは余るとお思いになるのでございましょうか。現状のところをお伺いしたいでございます。

○菅田國務大臣　現在の社会情勢から言えば、ただいま提案しておる法律案の規定の内容である報酬及び俸給額をもつて、判檢事の品位を維持する生活が十分に営まれるかどうかという御質問であります。判檢事たると一個人たるとを問わず、今日のとき經濟情勢においては、收入をもつて十分家計を立てることが困難な事情にあることは、現在の國家の給與をもつてして、生活の上は相当窮屈を告げることも、十分に推測されるのであります。しかしながら、國家財政の現状をもつてすれば、この苦しい時期を何とかそれぞれの工夫によつて耐え生活に甘んじて、國家のために奉仕してもらうといふことが、やむを得ない必要事になつておるのであります。判事、検事の報酬俸給を、他の公務員の俸給に比較いたしますれば、一段とよき待遇を與えておることも事実であります。他の権衡上から言つても、この程度で

満足をせられることを希望しておる方
第であります。
○岡井委員 なつかつ足らざるものと承
りました。しかば、それ以下の、
さらに悲惨なる生活状態を続けておられる方
まする裁判所・検察廳の下級職員の救
濟は、いかがせられる御所存でござ
ましようか。
○芦田國務大臣 昨日お答えした通
り、公務員は、それぐの職務の重
性と、その責任の大小によつて、職域の重
による給與の差別をつけておるのであ
ります。すでに先般官公廳の代表者と
妥協に到達したる給與水準二千九百二十
円をもつて、今日の官公吏の一應の
基準に決定しておる次第であります。
むろんこれとても必ずしも十分とは考
えられません。しかしながら二千九百
二十円という数字は、これを平均家族
の員数、かりに一家四名として、十年
勤続したる公務員に対しては約四千六
百円の給與を支給することになるので
ありますから、國家財政の現狀にお
いては、この程度で一應満足をしてもら
う以外に、新たなる財源を得る見込み
がないといふ事情にあることは御了承
を願います。
○岡井委員 判檢事のたびの案によりますると、
行政官との間に相当の開きがあるよう
いいたしまするならば、國民の最低限度
の生活費はどうなも同じでございま
るから、今の總理のお答えは、いささ
かおざなりではないかと思うのでござ
ましようが。

○芦田國務大臣 一般行政官吏に役得があるというのと、どういう御趣意であるか、具体的にお尋ねを願えれば、また答弁をいたす方法もあると思いますが、ただ役得というきわめて抽象的な御質問でありますと、的確に答弁をいたしかねます。

○岡井委員 時間が惜しいですから、もう少し單刀直入にお答えを願いたいです。私は総理大臣の時間を奪うといふことは、國政に対して非常な罪悪と思つておるのですから、言葉を簡略にして御質問申し上げておるのでござりまするから、これに対する答弁も簡単明瞭に願いたいです。どうせ財政足らざる今日ですから、満足なる御答弁を得られるとは思つていいのです。このたびの案ですら、生活を維持するにむしる足りないといいたしますれば、行政官はどうしてやつていくか。役得ですかとも副収入でも何でもいいのですが、どうしてやつていくか。総理大臣としてさような点を放置しておかれますかどうかといふ点でございます。

○芦田國務大臣 御承知の通りに、國家財政は國民がそれ／＼の分に応じて租税を支拂うにあらずんば、人件費も事業費も支出するとは不可能な現状であります。しかばこの上どれだけの租税能力が國民の間であるかといふことが、現実の問題となるのであります。政府の見るところによれば、現在の経済状態においては、わが國の國民所得の総額から考えても、また地方の事情に顧みても、これ以上大幅の増税を國民に要求することは、非常な無理がある。國民が支拂い得ない支出を、この際あえて行うということは、不可能な状態である。その事情をよく公務

員諸君に了解を願つて、乏しいながらもこの程度で満足をしてもらいたいと、いうのが政府の考え方でございます。
○岡井委員 下級司法官吏、それから一般行政官、かような方面から判檢事並びに俸給を引上げてくれなければ、判檢事もわれくも生活費は同じであるから引上げてもらいたいという要求が出るだらうと思ひます。それから一般労働者の労働攻勢、かようなものを考えなればなりません。それとも引上げてくださらないならば、われくの役得、副収入をお認めになるか、この二点のいずれを御採用に相なりまするかと、一般司法官吏並びに行政官が内閣へ迫つてきたときには、どういうふういにござるのでございましょうか。

多の戦災者もあり、引揚同胞の中には明日の食にも困つてゐる人間が多くある、かような事態を顧みて、特に官吏のみが生活に窮迫していると公理屈をもつて、國民大衆に納得せしむる程度の給與をもつて公務員諸君がこの程度の給與をもつて公務員諸君が一應満足されることが、政府の見解によれば至当なところではないか、かとうに考へてゐる次第であります。

○岡井委員 複沢權の問題にあらずして生活權の問題でありますから、これをさきがけといたしまして、人件費の膨脹を來すということは、覺悟しなれば相ならぬと思います。現内閣は非常に予算編成難に苦しんでおられるところでござりまするが、はたして本年度の予算をお組みになる自信があつて、常に予算編成難に苦しんでおられる國民は非常に不安がつておりますから、この際御言明をお願いいたしまして、仕事に手の着かざる國民の不安を除去していただきたいのでござります。

○菅田國務大臣 予算編成の問題は、先日來議院運営委員会において、政府から繰返し説明いたしましたことく、國会のお希望に副りて、六月の暫定予算と、二十三年度の本予算とを二本立てて國会へ提出することに決定しておきました。六月分の暫定予算につきましては、遅くも本月十五日ころまでには、國会に提出して御審議を願うことがあります。また本予算につきましては、價格改訂その他の問題とごみ合わせて、本月中旬には國会に提出いたしたいという目標のもとに、日々事務的に進捗しております。

○岡井委員 ただいま申し上げました通

は、おまかせしておきまつた。まことに、おまかせしておきまつた。

り、生活権の問題でござりますから、

○岡井委員 檢事は法務総裁の部下で

が。

○芦田國務大臣 新憲法に基いて新し

ておるのでありますから、これ以上検

察廳の人事に対し、過去にさかのほ

一般司法官吏、行政官をただいま御答弁のこととき程度にいたされましては、どうせ足りないですから、役得その他

ある。法務総裁は総理大臣の部下であく成立したる裁判所及び検察廳の機構

は、機構そのものとしては、今日急に

改革しなければならないような欠陥をもつておるとは考えておりません。機

構は完全にでき上つておる。もし岡井

や、國民互いに相争わしめる。ために生産事業はおろそかになる。何とかかんとかして食えればいいという問題じ

は古くして新しき問題でござりますが、この点の総理の御見解はいかがでございましょうか。

○芦田國務大臣 國務大臣は内閣の一

員として、内閣においては内閣総理大臣の憲法に認められたる権限に服従される義務をもつておる。法務廳の職員は、直接に内閣総理大臣に対し法務廳職員は、法務廳總裁の指揮命令に従うべき義務がある、さような意味において、問

めなければ政治家と言えない。その点

は古くして新しき問題でござりますが、この点の総理の御見解はいかがでございましょうか。

○芦田國務大臣 國務大臣は内閣の一

員として、内閣においては内閣総理大臣の憲法に認められたる権限に服従され

ることで、國民各自の言ふことであつて、総理大臣としてはその無用な労力を駆つて生産事業に向わし

めなければ政治家と言えない。その点

は古くして新しき問題でござりますが、この点の総理の御見解はいかがでございましょうか。

○芦田國務大臣 國務大臣は内閣の一

員として、内閣においては内閣総理大臣の憲法に認められたる権限に服従され

ることで、國民各自の言ふことであつて、総理大臣としてはその無用な労力を駆つて生産事業に向わし

めなければ政治家と言えない。その点

は古くして新しき問題でござりますが、この点の総理の御見解はいかがでございましょうか。

○芦田國務大臣 今日生活の苦しいこ

とは、國民皆同じような境遇におかれています。しかしながら、公務員たるもののが、月給が少くて生活に苦しいから役得をしてはばからぬと

いうごとき精神をもつてすれば、これ

が直接にその廳内の職員を指揮するこ

第一類第四号 司法委員会議録 第十八号 昭和二十三年五月七日

ば、地位の低い検事の使用者人といふことになつてくる。こういう論理に相なつてくる。それで私は検事の地位を高めるといふことが、裁判官の地位を重からしめるゆえんである。こういふ議論でございまして、これは報酬の点はともかくとして、そういう点について、私ども司法委員も考えますから、内閣におかれても、御考慮を願いたいのです。それで今心配ないと仰せられましたが、この検察事務については、いろいろの批評を聞いておるのでござりまするから、それらの点について、総理大臣も深き御認識をお願い申上げたいと思います。

それから最後に少くとも現内閣にお

て、一隅をあぐれば三隅が下つてしまふ。これではいつまで経つても、人件費の問題にしても何にしても、救われないのでござりまするから、その点について、深き御考慮をお願いいたしまして、私の質問を終ります。

○花村委員 司法権の運用に関するお話をうなづいてお聞きいたしましたが、この問題は、裁判官並びに検察官についておられますと、他の行政官と比較をいたしまして、優遇をせなければならぬということは、これは長い間唱げられておつたところでござりまするが、遂に実現の機会を得ず、芦田内閣総理大臣に至りまして、初めて具現せられましたことは、まことに喜びにたえない次第でありまして、その総理のお氣持に対し

によりますと、判事の定員が千四百七十七名あらなければならぬものが三百十人欠員と相なつておる。それから検察官の方もやはり三月現在において一千二百九十一名あるべきものが五百四名欠員になつておるといふようなことで、定員に充たないような状況におかれで、おどりであります。けれどもその仕事の分量はどうであるかといえば、むしろ從来より増しておると申さんければならぬ。今日國民が憂えておるのは、何かといえば、法律秩序は維持されず、あるいはまた治安の確立ができぬということで、ほとんど今日の國民生活に対しして大きな不安をもつておるゝ申さんければならぬのであります。

てそれでいいのかということを考え
みなければならないと思うのであります。
かように考へてまいります場合に
おいて、おそらく今後においては勤務
外の仕事が、その数も質も非常に増し
てくるであらうことは想像するにかた
くないのであります。しかるにもかか
わらず、これに反して超過勤労手当を
削るということは、一体何ゆえである
か。その理由がどこにあるかといふこと
とを、一應お尋ねいたしておきたいと
思ふ。

でありまして、一には現状において裁判所もしくは検察廳の高級の人々が、特に職務のために時間外に働くという理由をもつて、多くの手当を受けようという心構えの人が非常に少いということ、また事務の性質上、いきおい勤務外の仕事をしなければならぬ官廳でありますが、そういう点をにらみ合わせて、他の行政官廳よりも著しく高額の給與を支給することにきめたということも、一つの理由になつておるのであります。この点はむしろ今日の実情に適する方法と考えて、かような制度を始めたわけであります。

○花村委員 なるほど超過勤務手当は辞退しておる官公吏もあるのであります。つまりよからず、二つ目として

きましては、このこと新聞報紙上をなまけておられます。政界をめぐる金錢の問題、さような点につきまして、総理、法務省裁から檢察廳に向つて不當なる圧迫をお加えになるなどいうようなことはないと思いますが、この点はいかがでございましょうか。

○芦田國務大臣 はつきりお答えいたしておきます。現内閣においては、檢察廳に向つて激的にも積極的にも圧迫を加えるごとき行動は、断じて行つておりません。また將來も行う意思はありません。

○岡井委員 まだいろいろとお答えいたけれども、総理のお考へはわかりましたから、これでもつて私の質問を終りといたします。初めに述べましたところに、私は大臣は総理のみであります。實質上においては、さような考へをもつておりますので、総理におかれても、もう少し單刀直入的に総理の問題のみならず、すべての方面に向つて

て満腹の尊意を表する力第でござります。しかしながら、本法案をつぶさに見てみますと、なるほど形においては優遇をいたしたことくに見えるのでありますけれども、実質的に本法案を検討してみますれば、決してこれは優遇の域に達しておらぬものである。こう言ひ得るのではないかと思うのであります。と申しますのは、裁判官も検察官も皆本法案において超過勤務に関する手当を削除いたしておるのであります。この問題はただに両者の物質的優遇という問題よりも、むしろ司法権の運用に大きな支障を來すのではないかということを、私はおそれるのであります。御承知のごとく、裁判官もまた検察官も、いずれも今日までの勤務を見てみますならば、勤務時間外の勤務が非常に多い。しかもそれによつて辛うじて今日まで司法権の運用をいたして見ましても、本年の三月現在の統計

う点は、今日判検事の待遇を引上げることによつて、その補充も急速に行い得るものと期待しております。目下法務廳においては、その補充のために、専心盡力しておる次第であります。なお超過勤務手当をなげ出さなかつたかという理由につきましては、実際上の点から考えて、決定いたしなのであります。これは裁判所、檢察廳ばかりではありません。各省においても、忙しい役所はずいぶんと時間外の勤務をいたしております。しかもいやしくも課長級以上くらいの責任の地位における公務員は、みずから進んで超過勤務手当を辞退しておるのが現状であります。各省において局長や課長が超過勤務手当をとつたという例はほとんどありません。裁判所、檢察廳においても、またその通りであります。公務員の精神が、この程度に振興されておるということは、私は國家として非常に喜ぶべきことであると考えておるの

しない。あるてにありましょりやうども、しかし制度の上から言つては、辞退したからも制度として設ける必要がないという議論は、私はどこからも出でこないと思う。不必要であるということであれば、これはまた格別であります。辞退しているから超過勤務手当に関する規則を設くる必要はないといふ議論は、私は成立たないのではないかと思う。私は官廳のことは知りませんが、おそらく超過勤務手当もすべての官吏が辞退しているというわけはありますまい。かような意味において、そういう理由のもとに削られたということでありますならば、これはまたたく理由なきものである。しかし裁判並びに検察官に關しまする俸給を著しく上げたがゆえに、この超過勤務手当を削つたというお説であつたのでありますければも、これは私が当初に申し上げましたように、なるほど形の上では上つているけれども、実質的には決して上つておらぬというゆえんの

ものもまたここにある。今日までは超過勤務手当をもらい得ることに相なつておつた。どの程度もらつていたか知りませんが、おそらく時間外勤務の多いという点を考えてみますれば、相当の収入があつたと私は思う。でありますから、超過勤務手当によつて今日まで薦給の官吏がどうにか、こうにか生活を支えてきたというような関係も考え得られますするのみならず、むろ今までの時勢から申しますれば、御承知のごとも能率給を支拂うべきものであるという声は非常に多い。外國においても、すでに能率給制度を実施いたしましたが、能率給を支拂うべきものであるとして、相當の成果をあげているといふこの事実に鑑みて、わが國においても、能率給を支給すべきものであるという声が、相当かまびすしくなつてゐるのであります。こうした時勢からみまして、勤務の能率をあげる意味において、勤務外に働いたその勤労に対する諸手当を給與するということとは、これは当然とらなければならぬことである。またとつてしがるべきことである。とののがよい。しかるにもかかわらず、本法案によりますれば、そうした考え方逆行するがとき基調のもとに、この法案が提出されている。いうことはいわば時代逆行する法案であるとも、この点のみをとらえて言えば、言ひ得ると思う。こういう点から申しまして、当然こういう超過勤務手当のごときは、おろちろ來よりもその額を増し、また與える機会も多くしてやるというごとであらなければならぬ。そうあつてこそ、初めて官吏が時間外だらうが、いつだらうが、身を挺して働き得ることに相なるだらうと思います。殊にこれはこの前も

ちよつとどなたかの質問で言うたのか、答弁で言うたのか知りませんけれども、検察官のごときは書でも夜でも、あるいは夜中でも、雨の日でも雪の日でも、何どきたりとも、一たび事件が起きた場合は、家を捨てて出でなければならぬという職に拂わつてゐる。この人々が夜中寝ずに働いておつても、なおかつそれに対しても彼らの報酬も拂わないという、そんな制度がどこにありますようか、先ほど岡井君が官廳には何か特別なる収入があるよう言われたが、これはただに岡井君ばかりじやありません。もしそれを總理が知らぬということであれば、官吏生活の表裏をよくわきまえぬという結論に相なるので、もう少し裏面を勉強してもらいたいと思う。それでこそ、初めて官吏というものの生活に対する眞の理解をもち得るものであるうと思つてあります。行政官などはどちらかといえども余得がある。あるに間違いない。われ／＼もそれを見聞きして知つておる。これは岡井君が言われたばかりじゃない。すべての人が認めておる。しかしながら、少くとも裁判官並びに検察官に対しても、そういう余得のないことだけは明らかだ。余得がないからわが國の司法権といふものはここに嚴として存し、何人も犯すべからざるところの固い基礎をもち、またそこに光を放つてゐる。でありますから、他の行政官等と比較をして、そらして裁判官並びに検察官の給與に関する」とことを考へるとするならば、これは大いなる誤りであります。官吏生活の表面は知つておつたにしても、少くとも裏面を知らぬというそしりを免れないのでなかろうかと思うのであり

ます。こういう見地に立ちまして考えまする場合において、たとえわずかの月給は上げても、こういう超過勤務手当のごときものを削るということであれば、その得るところの収入は、結局大同小異に歸するのであります。のみならずそれがために、ひいては勤務時間以外の仕事が結局は、鉗つてくる、おろそかになる、縮小されるというようなことで、この欠員のありますところの司法権の運用には、大きな支障を來すと申さなければならぬと思うのであります。さりながら、総理大臣はただいまの答弁において、裁判官並びに検察官の欠員に対しては、近いうちに補充をすると仰せられたのでありますけれども、それはじかるべきことでありましよう。補充をしなければならぬ。また補充すべきではありますけれども、しかしこういう特殊な官吏は、すぐ補充しようというても補充するわけにいかない。司法科なりの試験を受けたら二年なりの間その事務を修習として、そうしてだんく裁判官または検察官に仕立てていくといふ過程を経るにあらずんば、何人を連れてきてもその職にあてはめるといふとのできないところの特異性をもつた官吏であるのであります。でありまするから、総理大臣がいかに熱意をもつておやりになりましても、そう簡単にこれを補充するということはとうてい困難だ。でありまするから、そういう見地に立つて補充ができるから大体超過勤務手当などはいいという見解は、大なる誤りであろうと考えるのであります。今私の申し上げましたことについての、総理の御所見を伺つておきま

○吉田國務大臣 いろいろ詳細の事例をあげて、花村君よりお話をあります。しかし判檢事及びある種の知能労働をやる官吏等においては、必ずしも役所に坐つておるという時間の長短に、よつて支給をきめるということが困難であることは、ちょうど國會議員が毎日登院しても少々休んでも、これを時間給によつて賃費をきめることができない、あるいは檢事局に來ていなくて、も、実事仕事をしておる場合もあります。従つて時間外の仕事を明確につかむことは——たとえば官廳の下級の職員が、個々の命令をまつて働いておつて、タイプを打つておるとか、文書を書いておるとかいつたような仕事をとは、おのずから違うのです。従つて裁判官並びに檢察官に対して、單に勤務時間の長短をのみ目標として手当をきめるといふことが、必ずしも実情に即していない、こういう理由を考えたのでありますから、その点は、殊にその方面に経験があり知識がある花村君のことであるから、必ずおわかりくださることと想ります。

他の官廳と同様勤労時間というものがきめられておる。従つてこの勤務時間を全然度外視しての考え方でありますから、そういうことは、私は議論にならぬと思う。内閣総理大臣がそういう議論をもつておるとは、私はよもや考して残しておいて、裁判官と検察官だけを削るというのですか。

○芦田國務大臣 検事以外の行政官に超過手当を出すか出さないかという点ですが、裁判所及び検察廳においても、表に出ていない官吏に対しても出すわけであります。すなわち判事及び檢事だけに出さない、こういうことなのです。それ以外の行政官廳の職員に超出する出さぬか、最終的の決定はいたしております。その理由は、御承知の通り、現在の檢事の俸給と、他の官廳の職員の俸給とは、大体三割から四割程度の開きがある。各官廳の職員の方が手当が低いのです。そういう事情を勘案して、他の官廳の官吏には、時間外の手当を出すことにしたい、かように考えておるのであります。

それからさらに御了承を得なければならぬのですが、実は三時にどうしても行かなければならぬ約束があつたのを、特に花村君に敬意を表して、三十分延長いたしたのでありますから、あとはひとつ法務總裁からお聽き願いたいと思います。

○花村委員 法務總裁ではいかぬ質問ですか、ちょっとと一分ばかりお待ち

を願いたい。先ほど岡井君の質問で、國家財政の窮乏を云々されたので、実はこの点について詳しく述べねをしたかったのですが、時間がないようありますから、遺憾であります。これが一日で申し上げることにしましてよろしく申しますのは、それは行政整理の問題なのです。國家財政が窮乏であるとか、あるいは國庫に金がないとかいうようなことを、口を開けばすぐ言われるのだけれども、しかばん行政整理をなぜやらぬのか。今日の行政官といふものは、御承知のとく日本で約一千五百万人々ですか、六人の世帯に一人の官吏がおるということになつておる。この洪水のごとき官吏といふものは、これは要するに戦争當時にあらゆる統制を強化したりして、役人が要るのでは、結局引きこんだ役人なんです。ところが終戦になりまして、國家行政事務といふものは非常に少くなつてゐる。減つてゐる減つておるのに、役人は依然として昔のそのままえでおるのであります。しかも仕事の御承知の通りなのです。しかも仕事がなくて、ほかの官廳へまいりますれば、遊んでおる役人が相当に多い。時間内でも遊んでおる。そういう役人だけ切り詰めていくことが、要するに国家財政窮乏の折柄、人件費と物件費を生み出して、國家財政をできるだけ切り詰めていくことが、要するにインフレの防止にもなる。そういう無益な役人は整理をせられて、こういう裁判官あるいは検察官のことき、わが國の最も重大なる司法権を預つておる人々に対して、十分に超過勤務手当

当などを出せばいいと思うのですが、二割五分の整理をするようなことも新聞報道される決意をもつておられるか。前の内閣から引継いだ當時であります。が、二割五分の整理をするようなことも新聞報道される決意をもつておられます。が、二割五分の整理をするようなことを整理してやるに実質的にやるのじゃなくて、今まで欠員になつておる分を整理してやるという、その数字が二割五分に相なつておるということであります。が、そんな生ぬるいことじやとうていダメだ。わが國のインフレ財政は救えなかい。そこでわれくが崇敬する内閣整理大臣において、ひとつ大度量示して、ここで行政整理を徹底的におやりになるといふ御意思があるかどうか。これを承つて、私の質問を終ります。

○芦田國務大臣 行政整理を断行することは國民の要望であると考えております。従つてこの内閣においては、行政整理の実行案について、着々具体案を行政調査部においてつくりております。その一部分はすでに閣議においても論議を重ねたのであります。今しばらく時日をかけてまとめておれば、必ず行政整理は断行するということをお答え申しております。

○花村委員 概要だけちょっとわかりませんか?

○芦田國務大臣 行政整理の具体的な内容については、ただいまここでお答えすることは差控えておきたいと思います。

最高裁判所の判事の例により、次長事及び検事長については、高等裁判所の精神が法律上にも浮び出て、他の長官の例により、その他の検察官については、一般下級裁判所判事の例による。こういう文句にこの條文がなつてゐるといふと、准司法官としての給与の精神が法律上にも浮び出て、他の般官吏のいわゆる俸給、給與の問題などが、いろいろの形においていわゆる増額優遇というような動きが見えます。た場合におきましても、はつきりと別があつて、いわゆる准司法官としての取扱いの立場と、一般官吏としての国家待遇の立場とが判然いたしておきます。大臣の御所見を伺つておきます。

○鈴木國務大臣　その点はちよつとあります。村委員の勘違いと申し上げては失礼ですが、勘違いではなかろうかと思うのであります。ここで言つておるのは、國務大臣の例によると、あるし一般的官吏の例によるというの、俸給以外の諸手当、たとえば勤務地手当、家族手当、そういうものは一般官吏の例によつて支給するのである。裁判官といえども、手当は一般官吏の例によるのであります。裁判官の報酬等の関する法律案の第九條をごらんください。その他の裁判官は一般官吏の例にして、准じて支給するということになつてゐますと、報酬及び退官手当以外の與は、これくは國務大臣の例に、じ、その他の裁判官は一般官吏の例に準じて支給するということになつてゐるのでありますから、その点は御了りを願いたいと思います。

○中村(又)委員　よくわかりました。○打出委員　總裁に一言お伺いいたいと思います。せんだつての新聞に載り、裁判官並びに検察官に対する報酬の件でありますから、お聞きいたいと思います。せんだつての新聞によれば

なるのであります。が、いずれにしても、超過勤務手当といふものは出すべきことは当然であろうと思う。行政官に出すと同時に、やはり司法官的な裁判官並に検察官に出すべきは当然だと想いますが、これは出さない方が当然だと法務總裁はお考へになつて、この法案を出されたのですか。あるいは勤務手当を出すべく多少でも苦心をなされたのですか。法務總裁も裁判官等に關しますの仕事については、最も深い知識経験を持つておられる方でありますから、そういう点はどうですか。出さない方に努力をなさつたのですか。出すべく努力をして出した得なかつたのですか。それをひとつ最後にお尋ねしておきます。

相なりまして、最後に到達したのが、最高裁判所長官及び裁判官は、これはずつと上であることは御承知の通りであります。さらに判事の一番高い者は、検事の一番高きよりも一段高い位地を設けよう、それによつて差別を現わそうということに迷つきましたときに、それならばこの一号体というものは、特別の一、昨日も御説明の中に申し上げたつもりであります、が、一号俸を設ければ、全部検事の古い人はこの一号になつてしまふということになると、一齋に検事の一番古い者たる、すなはち検事正との間に千円ずつ全部全國を通じて開きができます、さればこの号俸にはつきりとしたけじめをつけ過ぎる、それほど区別があるものではないのであるから、そういうわけで、実は闇議におきまして、希望条件として、この判事の一号俸などはお預けの裁判所長といふような人は、大阪、東京といふような大きな都府県に勤務されるものと、いう了解を、最高裁判所に求めよう、こういうことが出ておつたのであります、が、そのことが新聞に漏れたものであろうと思うのであります、そういう話題になつたということがあるのであります。

○鈴木國務大臣　これはまだ法律ができてゐるわけではありませんし、できた上で、運用は最高裁判所の決するところによるのでありますから、法律的に私どもの方から強制することはできません。従つてこれは法律ができます上で、閣議の希望條項を裁判所に傳えるというだけであつまつくり、あるいは方法に出られるかといたしましては、ただいまここでお答えを申し上げかねるのであります。

○石井委員　これはこの法律と直接関係がないのでありますて、法務廳の関係であります。大体法務廳の長官は、判事あるいは検事から成つておるのであります。今度の一般行政官の俸給は、長官が大体八千円から一萬円、こうなりますと、法務廳の長官も大体その辺に落ちつくであろうと思うのであります。そりやまずと「判事補の一號と大体同じにならう」と思いますが、これが、法務廳の長官は、あるいは次官をした、あるいは控訴院長をしたというような立場の人がありますから、判事であれば少くとも一號ある、高等裁判所長官、こういうふうになりますのが、たゞ／＼法務廳にいたといふ關係で、一万八千円の給料をとるべき法務廳としては、いろ／＼とお考へがあつたうな事態が発生しようと思うのであります。が、これらの点については、何かえをもつてゐるか、承りたいと思ひます。

○鈴木國務大臣　その点は御指摘の通り、当局としては最も苦慮していると

うなものがはいろう。また副検事については、警察署長というような人がいるのが多いのです。かような場合において、書記の俸給が高かつた。あるいは警察の監視としての俸給が高い、というようなものを、この八号あるいは七号等の俸給において採用する場合におきまして、うまくその運営ができるかどうか。お尋ねしたいのです。

○鈴木國務大臣 簡易裁判所の判事並びに副検事の給源とでも申しましようか、採用の方法につきましては、お言葉の通りであります。ここに出発点に五百円の差を設けてあるのは妥当であると信ずるのであります。が、相當議論があつた末、こういうことにいたしましたのであります。現実においては副検事を採用する條件の方が、簡易裁判所の判事をとります場合よりも、嚴格であり、人を得るのに実は困つてゐるような事情にあるのであります。しかし行く／＼は副検事を採用いたします。し給源を拡張して、もう少し樂に人を得るようにいたしたい、こういう考えがありますために、その出発点を五百円だけ低くしてあるわけであります。しかしそう言葉のように、警察署長をしておつてすでに四千円とつておつたといふ人をとります場合には、わざ／＼八号の出発点から出すのではなくて、やはり六号の四千円から出発していく。こういうふうに運用をいたしていく予定でありますから、その点についておいて、いろいろと注文があつたよ

--	--	--	--	--

昭和二十三年七月十日印刷

昭和二十三年七月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局